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ТРАНСПОРТ В Пензе нерегулируемые тарифы привели 
к резкому подорожанию проезда

Контролера сняли 
с маршрута

Наталья Саванкова, Пенза

С 
ноября частные пе-
ревозчики Пензы, а 
м у н и ц и п а л ь н о го 
транспорта в городе 
не осталось, объяви-
ли об очередном по-
вышении тарифов 
на проезд — в третий 
раз за последние два 

года. За это время билет в авто-
бусах большой вместимости по-
дорожал с 20 до 27 рублей, в 
маршрутках — с 23 до 32.

Тарифы с прошлого года ста-
ли нерегулируемыми, а значит, 
перевозчики вправе самостоя-
тельно устанавливать их раз-
мер, уведомив организатора пе-
ревозок не позже чем за 15 дней 
до введения их в действие. Соот-
ветствующие уведомления от 
транспортных компаний посту-
пили 29 октября.

Новые тарифы сопоставимы 
с городами-миллионниками Ка-
занью, Самарой и Нижним Нов-
городом. Кто бывал в них, знает: 
чтобы добраться из одного кон-
ца города в другой, можно по-
тратить весь световой день. В 
Пензе самый протяженный мар-
шрут составляет около десяти 
километров, большинство — 
значительно короче. При этом 
транспортная схема выстроена 
так, что многие маршруты за-
кольцованы у центрального 

рынка, а значит, есть необходи-
мость делать пересадку. При 
этом льготы в маршрутках не 
действуют, а в автобусах они 
предоставляются только строго 
ограниченным категориям, на-
пример ветеранам и помощни-
кам депутатов гордумы.

Последнее повышение более 
чем на 15 процентов достаточно 
ощутимо для регулярных пасса-
жиров. Проезд в поликлинику и 
обратно пенсионеру обходится 
дороже, чем бесплатные лекар-
ства. А родители школьников 
задумались, стоит ли продол-
жать посещать кружки и секции 
вдали от дома.

Кстати, в троллейбусах, в ко-
торых тарифы остались регули-
руемыми и рассчитываются ис-
ходя из нормативов, стоимость 
билетов в 20 рублей за два года 
не изменилась. Но троллейбус-
ных маршрутов в городе оста-
лось всего шесть, а автобусных 
— 53. Фактически на рынке пас-
сажирских перевозок сложи-
лась монополия: 90 процентов 

всех маршрутов обслуживают 
две группы компаний — «Дили-
жанс» и «Меркурий».

Повышение тарифа они объ-
ясняют выросшими затратами 
на ГСМ, запчасти и техническое 
обслуживание. Появились и но-
вые статьи расходов — санобра-
ботка салонов и средства защи-
ты для персонала. За период 
пандемии произошло и сущест-
венное изменение пассажиро-
потока — это еще один аргумент 
перевозчиков. В марте—апреле 
пассажиропоток на автобусах 
большого класса упал на 80 про-
центов. Летом пензенцы пользо-
вались общественным тран-
спортом на десять процентов 
меньше, чем за тот же период 
прошлого года. В октябре сни-
жение количества пассажиров 
на разных маршрутах состави-
ло от 18 до 22 процентов. При 
этом количество автобусов не 
сокращалось.

— Мы вели переговоры с пе-
ревозчиками, чтобы они сдела-
ли повышение более плавным. 

Но навстречу нам они не пошли, 
в том числе в вопросе субсиди-
рования части их расходов, — го-
ворит мэр Пензы Андрей Луз-
гин. — В связи с дефицитом го-
родского бюджета, а также не-
посильной стоимостью работ 
по регулированию тарифов по 
всем муниципальным маршру-
там регулярных перевозок при-
нять такие обязательства муни-
ципалитет не может.

Проще говоря, средств в 
бюджете города для перевода 
всех маршрутов на регулируе-
мые тарифы в настоящее время 
недостаточно.

Чиновники изучают возмож-
ность перехода на брутто-кон-
тракты с транспортными ком-
паниями. Такая система расчета 

предполагает, что плата за про-
езд будет поступать заказчику 
организации транспортного об-
служивания, а перевозчику 
оплатят километры пробега, а 
не число перевезенных пасса-
жиров. Благодаря переходу на 
брутто-контракты возможно 
снять финансовую нагрузку на 
бюджет и уйти от неприбыль-
ных маршрутов. Дополнитель-
ные расходы при переходе на 
брутто-контракты составят по-
рядка 600 миллионов рублей 
ежегодно. Окончательного ре-
шения о переходе пока не при-
нято. •

НОУ-ХАУ Ученые создают 
беспилотники-агрономы 
с «космическим» зрением

Дрон 
присмотрит 
за полем
Ольга Дмитренко, Самара

Ученые Самарского национального исследовательско-
го университета имени академика С. П. Королева раз-
работают систему умного земледелия на базе компакт-
ных беспилотников. Проект реализуется на средства 
гранта Фонда содействия инновациям. Об этом сооб-
щила пресс-служба вуза.

Дроны оснастят сверхкомпактным гиперспектро-
метром и сделают облачный сервис для сбора, хране-
ния и обработки изображений. Гиперспектрометр — 
это прибор, который ведет съемку исследуемой по-
верхности, причем для каждой точки изображения 
можно получить спектр яркости излучения в заданном 
диапазоне электромагнитных волн. Анализировать 
картинку с дрона будет искусственный интеллект.

Кроме самого гиперспектрометра, вес которого, по 
расчетам ученых, составит примерно сто граммов, на 
борту летательного аппарата также установят камеру 
видимого диапазона и мини-компьютер.

Беспилотник сможет работать на заданном маршруте 
или под управлением с наземных станций, или в автома-
тическом режиме, используя машинное зрение. По сло-
вам доцента кафедры суперкомпьютеров и общей инфор-
матики Самарского университета Павла Якимова, поль-
зователи системы будут оперативно получать данные о 
влажности почвы, уровне минеральных веществ, нали-
чии сорняков и очагов распространения насекомых-вре-
дителей и болезней растений. Это позволит определять 
потенциал урожайности посевов и принимать соответст-
вующие меры по исправлению ситуации по рекомендаци-
ям искусственного интеллекта. В зависимости от скоро-
сти и высоты съемки один такой аппарат сможет за сутки 
сделать съемку до полутора тысяч гектаров площади.

— Научная новизна разработки заключается в приме-
нении уникальных дифракционных оптических элемен-
тов, позволяющих значительно уменьшить и удешевить 
конструкцию гиперспектрометра, — добавил ученый.

Предполагается, что стоимость самарского прибо-
ра будет ниже западных аналогов в десятки раз.

Работы по проекту должны завершиться к июню 
2021 года. Весной следующего года намечены летные 
испытания с пробной обработкой данных съемки. •

ПЕРЕВОЗКИ В ульяновских автобусах не хотят
устанавливать аппараты для оплаты проезда

Свобода от кассы
Никита Гуляев, Ульяновск

Ульяновские перевозчики 
просят премьер-минист-
ра РФ не штрафовать их за 

автобусы без касс «ввиду труд-
ной финансовой ситуации». Об-
ращение к Михаилу Мишустину 
направил отраслевой союз ра-
ботодателей «Транспортный 
альянс», куда входят 11 компа-
ний. Кроме того, перевозчики 
намерены ополовинить количе-
ство транспортных единиц.

Ульяновск — город маршру-
ток. Полногабаритные автобусы 
местного производства СимАЗ, 
приписанные к муниципально-
му предприятию ПАТП-1, пока 
лишь отвоевывают место на го-
родских трассах после много-
летнего небытия. А царят здесь 
частные маршрутки от «ГАЗе-
лей» до «фордов» и прочих «си-
троенов». Впрочем, юридически 
они тоже определяются как «ав-
тобусы» со всеми вытекающими 
последствиями.

Водители ульяновских авто-
бусов-маршруток — настоящие 
виртуозы. Одной рукой прини-
мать деньги и отсчитывать сда-
чу, держась другой за баранку, 
для них обычное дело. «Обиле-
чивания» как такового не суще-
ствует: водитель взял деньги, и 
все. Кроме того, у него феноме-
нальная память: он точно знает, 
кто из вошедших оплатил про-
езд, а кто — нет. Строгий взгляд 
через зеркало направлен в са-
лон. Кое-где, правда, есть билет-
ные рулоны. Отрывай, кому 
нужно для отчета, не стесняйся.

Ульяновский малогабарит-
ный автобус — это транспорт, где 
до сих пор рассчитываются ис-
ключительно наличкой. О кассах 
в салонах речи не шло, пока не по-
явился действующий, но не всег-
да и не везде применяемый закон.

— Речь идет о давно вступив-
шем в силу федеральном законе 
о необходимости применения 
контрольно-кассовой техники 
при проведении денежных рас-
четов. Уйти от наличного оборо-
та, сделать более прозрачной и 
легитимной систему оборота 
средств в сфере общественного 
транспорта. Через кассовые ап-
параты должны проходить все 
возможности безналичного 
расчета, включая банковские 
карты, электронные кошельки, 
гаджеты. В том числе и с помо-
щью пресловутой «тройки», — 
рассказывает председатель пре-
зидиума общественной органи-
зации «Транспортный эксперт-
ный совет» Виктор Сидоренко.

Во многих регионах внедре-
ние кассовых аппаратов в боль-
ших и малых автобусах — вопрос 
вчерашнего дня. Там уже речь 
идет уже о внедрении передо-
вых методов оплаты. В Ульянов-
ске же пока не решен даже фун-
даментальный вопрос наличия 
самих аппаратов.

По предварительным прикид-
кам владельцев всех городских 
автобусных маршрутов, уста-
новка контрольно-кассовых ап-
паратов обойдется им почти в 70 
миллионов рублей. Например, 
обратившийся к Мишустину 
«Транспортный альянс» опреде-
ляет собственные затраты при-
мерно в 12 миллионов рублей.

Кроме денежных проблем 
есть и организационные. Напри-
мер, если говорить о «сквозных» 
картах оплаты на все виды тран-

спорта, нужна единая с электро-
транспортом электронная бух-
галтерия. Таковой пока нет. Из-за 
пандемии применение админис-
тративных наказаний отложили 
до 1 июля 2020 года. Но теперь 
над «бескассовыми» перевозчи-
ками дамокловым мечом нави-
сли жесткие штрафные санкции 
— от 15 до 300 тысяч рублей.

Вот ульяновские перевозчи-
ки и попросили отсрочку. Впро-
чем, перевозчики обращаются 
не только на самый верх, но и к 
городским властям, у которых 
просят помощи в приобретении 
масок и антисептиков, а также 
разрешения вдвое сократить ко-
личество автобусов на маршру-
тах: пассажиров стало меньше. И 
это вдобавок к мерам поддер-
жки, поскольку пассажирские 
автоперевозки включены в пере-
чень наиболее пострадавших.

— Сейчас доходы от перево-
зок сократились не менее чем на 
50 процентов из-за резкого сни-
жения пассажиропотока. На-
пример, если раньше водитель 
мог перевезти 1000 человек в 
день, то сейчас многие обслужи-
вают только сотню пассажиров. 
Большинство предприятий ис-
пытывают дефицит кадров, по-
тому что водители увольняются 
из-за низких зарплат, — говорит 
исполнительный директор 
«Транспортного альянса» Свя-
тослав Малаев.

Отрасль озабочена собст-
венным выживанием. Вводить 
прогрессивные новшества ей 
очень некстати. •

МОДЕРНИЗАЦИЯ Скоростной 
трамвай начинается с подстанций

Добавят скорость
Андрей Куликов, Саратов

Муниципальное предприятие 
«Саратовгорэлектротранс» 
объявило аукцион на 375 мил-
лионов рублей по строительст-
ву первой в городе линии ско-
ростного трамвая. Итоги аук-
циона планируется подвести 
уже к 25 ноября.

В прошлом году был разрабо-
тан проект маршрута от Мирного 
переулка в центре Саратова до 6 
Дачной улицы в Ленинском райо-
не. Выделенные средства должны 
быть израсходованы на строи-
тельство одной новой и рекон-
струкцию еще двух подстанций, 

а также оборудование кабельных 
линий постоянного тока к ним. 
Кроме того, для временного элек-
троснабжения маршрута трам-
вая № 3 нужно построить еще од-
ну контейнерную подстанцию.

В соответствии с условиями 
конкурса завершить работы не-
обходимо в декабре 2024 года. 
Средства поступят в муници-
пальный бюджет Саратова из 
бюджетов других уровней. Как 
сообщил депутат Госдумы Нико-
лай Панков, комиссия по меж-
бюджетным отношениям нижней 
палаты российского парламента 
согласовала выделение 256,7 
миллиона рублей на этот проект. 
Всего в городской бюджет Сара-
това двумя траншами до конца 
года на эти цели будет перечисле-
но 330 миллионов рублей.

Ранее председатель Госдумы 
РФ Вячеслав Володин, который 
курирует саратовский проект, 
сообщал, что уже в 2021 году 
может начаться основная рабо-
та по замене трамвайных пу-
тей. Общая стоимость строи-
тельства линий скоростного 
трамвая в городе оценивается в 
6,5 миллиарда рублей. Предпо-
лагается, что в результате реа-
лизации этого проекта ско-
рость движения трамвая увели-
чится по меньшей мере до 24 
километров в час, а перевозки 
пассажиров электротранспор-
том вырастут втрое: с 8 до 25 
миллионов человек в год.

Между тем, как уже сообща-
ла «Экономика ПФО» («Загогу-
лина вместо кольца», 1 сентября 
2020 года), несколько месяцев 
назад мэрия Саратова неожи-
данно сообщила о планах демон-
тажа трамвайного кольца в Мир-
ном переулке. Как было заявле-
но, из-за трамвайных путей в 
центре города возникают… зато-
ры. В свою очередь, эксперты в 
сфере общественного транспор-
та отметили, что данное предло-
жение противоречит уже приня-
тым нормативным документам 
транспортного планирования и 
вообще ставит под угрозу успех 
реализации проекта скоростно-
го трамвая. После негативной 
реакции общественности и спе-
циалистов эта инициатива пока 
больше не обсуждалась. •

КСТАТИ

По данным Ульяновскстата, за 9 месяцев 2020 года пассажирооборот в 
Ульяновской области составил 788,8 миллиона пассажиро-километров. 
Это на 26,2 процента меньше, чем за аналогичный период прошлого 
года. Количество пассажиров, пользующихся регулярными автобусны-
ми маршрутами, снизилось на 22,2 процента.

Компетентно
Елена Прокаева, заместитель руководителя УФАС 

по Пензенской области:

— В 2019 году автобусные маршруты Пензы были переведены на нере-
гулируемые тарифы. Вместе с этим должен был измениться порядок 
определения перевозчика. От торгов администрация по невыяснен-
ным причинам отказалась и выдала свидетельства на право осущест-
вления перевозок без конкурсных процедур. В адрес администрации 
Пензы УФАС направило предупреждения, в которых указано на необ-
ходимость привести документы регулярных перевозок в соответствие 
с требованиями действующего законодательства, пока оно не испол-
нено. По поводу повышения тарифов проводится проверка. В случае 
нарушения антимонопольного законодательства пензенским перевоз-
чикам грозят штрафные санкции.

А К Ц Е Н Т

В Пензе самый протяженный маршрут 

составляет около десяти километров, 

большинство — значительно короче

Муниципальным троллейбусам 

трудно конкурировать с частными 

автобусами хотя бы потому, что пер-

вых на порядок меньше.
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— Я приведу два приме-
ра, — говорит она. — 
Моя коллега кондитер 

благодаря гранту приобрела 
миксер и сейчас два процесса 
совмещает в одном аппарате. 
Это позволяет производить 
больший объем продукции с 
меньшей затратой времени. То 
же самое и у мастера по изго-
товлению изделий из кожи, ко-
торый купил швейный станок и 
теперь меньше работает вруч-
ную. Это позволило снизить и 
цены на продукцию.

«Интересно, он ночью жену 
не эксплуатирует в третью 
смену?» — пошутил Рустам 
Минниханов. Однако инициа-
тиву поддержал, пообещав на 
следующий год принять респу-
бликанскую программу гран-
товой поддержки самозаня-
тых. Правда, пока неизвестен 
объем финансирования. В 
прошлом году на эти цели Ка-
зань потратила свыше семи 
миллионов рублей…

Еда на колесах
Ресторатор Константин Ива-

нов начинал свою трудовую дея-
тельность еще в конце 90-х и за 
это время накормил более четы-
рех миллионов человек. Сейчас 
он очень заинтересован в разви-
тии фудтраков — кафе на коле-
сах. Прелесть их в том, что раз-
вернуть точку питания можно 
там, где открывать стационар-
ную попросту нерентабельно. 
Например, при проведении фе-
стивалей или городских празд-
ников. В нынешних условиях, 
когда заведения общепита могут 
быть закрыты, такую кухню на 
колесах легко установить около 
того же торгового центра на све-
жем воздухе. И никакой опасно-
сти для здоровья клиентов не бу-
дет. Единственный минус — фуд-
трак подпадает под действие 
российского закона о нестацио-
нарной торговле. Предпринима-
тель обязан заплатить за опреде-
ленную точку и работать исклю-
чительно там. При этом согла-
шение с городом или муниципа-
литетом продлевается каждый 
год. В Казани, к примеру, для та-

кой торговли определены семь 
локаций, куда можно поставить 
фудтрак.

— В 2018 году в Госдуме вро-
де внесли проект закона, кото-
рый вводил понятие «торговые 
объекты на колесах», но его 
рассмотрение отложили на не-
определенный срок, — посето-
вал Константин Иванов.

— Я напишу письмо предсе-
дателю Госдумы Вячеславу Во-
лодину, обращусь к Михаилу 
Мишустину. А наша депутат-
ская группа в Госдуме должна 
пролоббировать рассмотрение 
этого вопроса, — отметил Ру-
стам Минниханов.

Но учитывая, как долго раз-
ворачивается бюрократиче-
ская машина, предложил свой 
вариант на переходное время: 
увеличить в республике коли-
чество площадок для нестацио-
нарной торговли, сделав акцент 
на туристические места.

— Вы лучше знаете, где будет 
более эффективно их размещать, 
а мы поможем согласовать с му-
ниципалитетами, — сказал прези-
дент. — Дадим задание минстрою 
и минтрансу РТ, чтобы появление 
подобных точек включили в ре-
спубликанскую программу на 
2021 год. Чтобы их заасфальти-
ровали, привели в порядок. Это 
не такие большие деньги, но это 
очень важная история.

Правительство РТ пошло все 
же на уступки барам и кафе, раз-
решив работать до 24 часов. До 
недавнего времени из-за коро-
навируса общепиту наложили 
ограничения, из-за которых за-
ведения должны были закры-
вать двери с 12 вечера до 6 утра. 
Кроме того, правительство про-
должит субсидировать кафе и 
ресторанам затраты, связанные 
с торговлей навынос. Этой вес-
ной по Татарстану бизнесмены 
могли возместить часть своих 
расходов на компании-агрега-
торы по доставке еды. Но на сей 
раз поддержку окажут только 
тем, кто из-за ограничений не 
может работать в ночное время.

Рустам Минниханов пообе-
щал, что будет встречаться с 
представителями малого и 
среднего бизнеса раз в три ме-
сяца, чтобы можно было опера-
тивно решать возникающие 
проблемы. •

В 2018 году 
в Госдуму внесли 
проект закона, 
который вводил 
понятие «торговые 
объекты на коле-
сах», но его рас-
смотрение отло-
жили на неопреде-
ленный срок
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ФИНАНСЫ Региональная 
казна недополучит 
весомую долю доходов

Вирус 
поразил бюджет
Валентина Зотикова, Оренбург

Пандемия коронавируса и связанные с ней экономиче-
ские ограничения больно ударили по бюджету Орен-
бургской области. По итогам трех кварталов в регио-
нальную казну поступило 45,8 миллиарда рублей соб-
ственных доходов, или 60,74 процента от запланиро-
ванного показателя на текущий год.

Такие данные фигурируют в последнем опублико-
ванном отчете областного минфина. Самый ощутимый 
провал — по налогу на прибыль: удалось собрать всего 
15,6 миллиарда рублей. Это менее половины годового 
плана — 46,89 процента. По мнению экспертов, такая 
ситуация была вполне предсказуема: после весенне-
летнего локаута целые отрасли бизнеса сегодня выну-
ждены существовать в режиме выживания, платить на-
логи многим компаниям просто не с чего.

Для сравнения: в 2019-м за январь—октябрь в Орен-
буржье сумма сборов по этой статье областного бюд-
жета составила 26,6 миллиарда рублей, или 80,6 про-
цента от годового показателя.

В 2020-м, как и год назад, за счет налога на прибыль 
региональная казна рассчитывала получить 33 милли-
арда рублей. Однако сегодня эта цифра представляется 
нереальной. Следует отметить, что доля этого налога 
составляет около 
трети доходов бюд-
жета Оренбуржья.

Как уточнили в 
министерстве фи-
нансов области, 
всего за девять ме-
сяцев региональ-
ный бюджет испол-
нен по доходам в 
сумме 73,157 мил-
лиарда рублей (из 
них 27,2 миллиарда 
— безвозмездные 
поступления), по 
расходам — в сумме 
79,812 миллиарда 
рублей. В ведомстве 
пояснили, что обра-
зовавшийся дефи-
цит был покрыт без 
привлечения заимствований — за счет операций по 
управлению счетами.

— К сожалению, доходы в бюджет сокращаются, — кон-
статировала депутат Заксобрания региона Оксана На-
батчикова на заседании коллегии Счетной палаты обла-
сти. — За девять месяцев этого года мы получили 6,6 мил-
лиарда рублей дефицита. За такой же период прошлого 
года было более трех миллиардов профицита. Это связа-
но с падением экономики, и в основном из-за недополу-
чения налога на прибыль. Выпадает около 18 миллиардов 
рублей, что в первую очередь связано с уменьшением по-
ступлений от предприятий нефтегазового комплекса.

Напомним, что в целях смягчения удара по бизнесу 
малые и средние предприятия получили ряд льгот и по-
слаблений — так, часть налогов весны и лета будет 
уплачена лишь в конце года, а некоторые платежи пе-
ренесены на 2021-й. Однако это не возместит потерь 
от закрытия компаний и снижения оборотов.

Эксперты отмечают, что последствия коронакризи-
са будут ощущаться и в следующем году. Так, регио-
нальный бюджет-2021 спланирован с десятимилли-
ардным дефицитом. Размер доходов областной казны 
составит 90,7 миллиарда рублей, расходов — чуть бо-
лее 100 миллиардов.

Тем не менее власти заверяют, что все социальные 
обязательства будут выполнены. Особое внимание 
придется уделить борьбе с безработицей: на програм-
му «Содействие занятости населения Оренбургской 
области» в будущем году выделят на 900 миллионов 
рублей больше, чем в 2020-м. •

После весенне-лет-
него локаута целые 
отрасли сегодня 
вынуждены суще-
ствовать в режиме 
выживания, пла-
тить налоги мно-
гим компаниям 
просто не с чего

А К Ц Е Н Т

Скорость движения трамвая увеличится 

по меньшей мере до 24 километров 

в час, а перевозки пассажиров 

электротранспортом вырастут втрое


